
漫长的 !走进非洲"

任 方

! ! ! !很多年前一个盛夏时节，戴一顶海
南岛椰壳做成的斗笠，着一袭粉底白花
连衣裙，我将远赴非洲。这是我第一次
迈出国门，也是我人生第一次乘飞机。

飞行了五小时后来到沙加国际机
场，在这里转机我们开始搭乘德国汉莎
航班，感觉在这里才真正告别了自己的
国家。沙加机场硕大无比，房顶都好似
教堂中的穹顶一样高不可及，到处窗明
几净，流光溢彩，我生平第一次在现实
中看到了与我们东方文明完全不一样的
西方世界。
再起再落时就进入了非洲境内，当

播音员发出诶塞俄比亚首都亚里斯贝巴
的预告时，我心中一阵悸动，这可是海
明威“乞力马扎罗的雪”的出处，那个
年代海明威在文学青年的心目中就是外
国文学的代表。他那冷峻、节制的文体
将乞力马扎罗山和埃塞俄比亚高原都赋
予了一种神秘又超然的色彩。
在埃塞俄比亚的亚里斯贝巴机场我

们又下机、转机，接下来就转到了埃
塞航空，飞机上的空姐和机组人员也
都换成非洲人。
飞机经过乞力马扎罗山时，空姐

提醒大家往窗外看。喔，乞力马扎罗
山，竟然就在我的脚下，犹如天地间
的一派泼墨，那山形仿佛千年生出的
千根根须蜿蜒攀援
而成，山顶上是四
季不衰的积雪，大
地上浑然而出的乞
力马扎罗又让我记
忆起了海明威作品封面的那副肃杀山
景。不由得慨叹文学的魅力。

那时，中国青年对非洲知之甚
少。在飞机缓缓下降在另一座城市
时，我突然看到了成批列队在奔徙的
斑马或者羚羊，直到两年以后我有幸
去西非最大的自然动物园旅游后才知
道了那是动物世界的大迁徙，是在季
节要变化时动物整个家族为了生存的

大搬家，可是在当时，即便我对此还一
无所知，但那整齐的列队震惊了我。
再次下降、停靠的城市是肯尼亚的

首都内罗毕，这里不只是我刚刚了解到
盛产艾滋病的沃土，还是中非最繁荣的
一个城市，内罗毕的野生动物园是非洲
最大的。

再次起飞后，由
于屡次升降，食物不
适应，我开始止不住
地呕吐。在喀麦隆首
都雅温迪降落时，我

觉得自己已经死了。脑海里到如今存留
下来的只有英文的 !"#$%&&' (")$'*+，
那种奇特又圆厚的发音即便在我苦胆都
要吐出来时依然镌刻在我的记忆中，二
十五年过去了依然记忆犹新。
这趟多年前的远程空中跋涉历经了

中国的华北、西北、西亚、东非、中非
直至西非大西洋边上的尼日利亚。劳顿
的旅途带给我的是应接不暇的文化碰撞

和世界知识，至此，非洲大陆成了未来
两年半中我的家。

抵达尼日利亚当时的首都拉各斯时
已是从北京出发后的第 ,-小时，后来的
很长一段时间我都舍不得将手表时间调
为当地的，因为这样在想家的时候我可
以马上知道家人那个时候正在做什么，
企图用同一的时间来缩短遥远的空间距
离。

我差不多是被架着下机和出关的，
然后在扑面而来的热空气袭击下被人帮
着放进出租车里，虚弱的我不断重复着
一句话，“中国驻尼日利亚大使馆。”在
使馆的安排下，我当天就入驻了中冶集
团在拉各斯的办事处，那是一个芭蕉树
掩映的有三层小楼，带铁栏杆门的小院。
就这样，我走进了非洲。
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现场的语言
金宇澄

! ! ! ! 有次翻开 《世
纪》杂志，读到下面
这段对话：

曹可凡! 非常高

兴能够今天看到你"

我前几天一直在苏州博物

馆看你的作品" 以你这样

一个高龄来做这样一个作

品" 对你来说应该是一个

新的挑战#

贝聿铭! 是个挑战"

是个挑战" 你说上海话"

是吗$

曹可凡! 说上海话#

贝聿铭! 说上海话

好" 因为我普通话不太

灵" 上海话比较容易点"

那你讲上海话吧#

那时我正在修订一部
上海话思维的小说，整日
对应上海口语，斟词酌
句，企图让它接近更为达
意的“上海官话”，我意
外地发现，上海人曹可
凡，在这篇对话记录里也
同样斟词酌句，力图保持
上海的语言韵味。

贝聿铭! 我头一个心

里面想来想去" 一定要做

就是灰白" 苏州城从前你

看全是灰白" 粉墙非常要

紧" 从前全是墙呀" 小弄

堂呀" 里面全是墙" 大家

全都很喜欢把那个墙面弄

干净" 门么" 漆成黑漆%

红漆" 现在变掉了" 所以

现在苏州变样了" 不过我

觉得灰白还是苏州本色"

所以我就决定" 一早决

定" 我就和我几个同事

讲" 我讲要灰白" 那要什

么灰呢$ 苏州从前用砖

头" 砖头现在不行了" 砖

头是工艺品" 非常难做"

所以就变成用石头" 其实

用石头反而容易#

曹可凡! 而且这石头

蛮奇妙的" 碰一碰水就变

成黑颜色了#

贝聿铭! 碰碰水变黑

颜色了" 太阳一来就变

灰" 另外一个问题

要解决的就是用

瓦" 苏州人总归要

用瓦" 叫瓦是吗$

曹可凡 ! 瓦

片#

“头一个。想来想
去。非常要紧，弄干净，
门么，变掉了，一早决
定，我讲要灰白，反而容
易，碰一碰水就变成黑颜
色，总归”———及至以后
段落的———“乱造房子。
不像样。变戏法。我完结
了。顶顶要紧。非常要紧
……”

拜赐江南语韵与趣
味，如此文字保留，如此
气定神闲交谈，我羡慕。
上海话的样态一直在

变，一直那么复杂，几近
失却标准，一直混有口

音，本地口音，南
通口音，宁波口
音，苏北口音，广
东口音，山东口
音，及至所谓“闸

北上海话”，“杨浦上海
话”，“华师大上海话”，
“复旦上海话”，南下干部
子弟大院“塑料上海话”，
“./ 后上海话”，包括贝
老先生“海外苏州上海
话”，回溯旧时代上海话
唱片录音，到“文革”期
间苏联电台对沪的上海话
广播，语音都是那么五花
八门，就如费里尼对罗马
的描绘，上海这座大城

市，也像一位生有
大量孩子的母亲，
她眼看很多孩子
来，很多孩子走，
作为母亲，她是管

不过来的，这种大城市的
现实，在语言上也意味着
它的外来氛围特征，它的
通达与宽广。
有一种说法，上海话

难以书面表达，语言俗，
形不成书面语，正经发
言，谈政治、艺术都是不
成的，在南方方言中，所
谓广东话才具有完整的表
达。而其实，那是改革开
放后，全国迅速接纳广为
传播粤语歌曲影视的主
因。
可凡的细心记录，使

读者见识到受访者的种种
语言风貌，让我们看到了
用“比较容易点”的上海
话（上海书面语？），足可
详谈极为复杂的专业———
“世界建筑之变”———“米
芾山水之灵感”———永恒
建筑的意义。上海话隐去
许久的时间和历史，也忽
然绕回来了，连我这个上
海人，也几乎才依稀想
起，当年宋庆龄的讲演，
是一口浦东上海话。有关
于上海语音的表达地位，
只有在网上资料保持了遥

远的记录———曾经的文字
改革委员会与教育部曾经
联合投票，以何种方言为
标准音普通话的需求比
例：

0-11 年 2/ 月 21!,3

日在北京举行。会议由中
国文字改革委员会和教育
部联合召开，参加会议的
代表来自全国 ,. 个省、
市、自治区以及中央一级
的文字改革、教育等部
门，共 ,/4人。主要内容
有汉字简化和普通话的确
定，其中普通话的确定是
投票的，各种方言的票数
是：北京官话 5以北京官
话为基础方言、以北京语
音为标准音6 1,、西南官
话 7以西南官话为基础方
言、以成都语音为标准
音8 12、吴语 5以吴语为
基础方言、以苏州或上海
语音为标准音8 9:……
我们长时期接受普通

话的教育，我们用普通话
写作，交流，一旦采用母
语思维与书写，我们必将
遭遇表达上的种种挑战与
抉择。
在某一个时期，我与

可凡都在江南语境里徘

徊，我耳边始终有一位苏
州口音的上海老先生，喃
喃不止，仿佛随音记录便
行。

可凡身边的贝老先
生，一样苏州籍贯的老上
海，他在对话的现场、在
录音里细辨的方言语感，
应是更多姿，更有魅力，
更为亲切的……

让他先跑吧
#马来西亚$ 朵 拉

! ! ! !你如果跟不上别人的脚步，让他先跑吧。
多么具有智慧的话，但多少人愿意接受呢？
尤其是夫妻之间，结婚以后，要是一个继续努力

向前走，一个却停歇脚步不想再求上进，思想逐渐产
生分歧，最后越来越
无话可说，不过，真
的要分手，往往出现
许多令人难以预测的
后果。

有一些甚至极度不堪：在家一哭二闹三上吊、出
外遇人即到处哭诉、不断地丑化另一半、存在着不让
他有好日子过的心态，就是不肯让他先跑。
自己不晓得这是愚蠢到了极点的做法。
结果是：事件当中没有胜利者，双方都是输家。
既然你已经没有兴趣和意愿向前，

为什么还要硬扯对方的脚，不让他向前
跨步？
放手吧，让他先跑，也让彼此都留

下美丽的回忆。

!漏
网
之
鱼
"

林
明
杰

! ! !“漏网之鱼”，听上去总像带着嘲笑和
不屑。譬如：惶惶似丧家之犬，急急如漏
网之鱼。
从这里我们可以发现，人喜欢用习

惯思维来下判断。这种鄙视和优越感，只
不过是因为我们从渔猎者的角度来看漏网之鱼。如果
我们换成鱼的立场来看，成为漏网之鱼，真是幸莫大
焉！
人类从蒙昧到文明，就是因为人类

的思想海洋中不断有漏网之鱼。
当年，人和猴子、牛羊处于相近的状

况。树上有吃的，所以要爬上去；狮虎太
凶残，得撒丫子逃。这就是群体的习惯性
思维。这种思维带来了好处，于是猴子和
牛羊保持这种优良传统至今未变。
如此，思想就衍变成了一张网，保护

但也束缚自己的无形之网。而人类的可
贵之处在于，他们中间总是有人灵活调
皮地躲过网罗，或者从网中找到漏洞，溜之大吉。所以
才有了人类从原始到现代文明的天翻地覆。
在人类文明史中，我们看到科学和艺术常常就是

这种漏网之鱼。在他们诞生之初，往往会打破人们在群
体习惯性思维中的安全感。这种安全感是随着原始基
因与生俱来的。集体意识的大网，喜欢看到所有人都像
乖乖鱼一样呆在网中。
有朋友觉得《艺术是漏网之鱼》这个书名消极了

点，建议改为破网之鱼。尽管我欣赏破网的气势，但还
是觉得漏网之鱼比较接近现实。新生的艺术没有那么
孔武有力。它更像是水，顺势而为，水滴石穿。意大利文
艺复兴中的画家们能把男男女女画得如花似玉，从而
开启了“人的全面发展”，也是因为那个时候的佛罗伦
萨给了他们一点机会，否则在中世纪禁欲主义的铁幕
前只会是以卵击石的结果。然而，有了缝隙你就要赶紧
溜出来撒花儿。这也是需要非凡的勇气、智慧和才情
的。
我们还要清醒地看到，这条漏网的艺术之鱼长大

以后一旦成了名家、大师、泰斗之类，人们便会从鄙视
者、捕猎者一改成为崇拜者、追随者、捍卫者。渐渐的，
漏网之鱼又化身为新的网。
但我相信，迟早又会有新的漏网之鱼，否则人类就

不会走到今天，也不会有未来。
!本文为&艺术是漏网之鱼'自序(

邱岳峰去世的时候
黄 石

! ! ! !邱岳峰死的时候，我二十出头，看电
影，一直看，把人都看傻了，有时候，分不
清什么是银幕里的世界，什么是现实世
界，嘴里全是台词，电影的主题音乐一遍
就记住了。
邱岳峰死的消息是

我的同事告诉我的。那
时候我在公交公司当调
度员，就是管发车打铃
的事，9,路总站在裕德
路，隔壁就是上影厂。同事是女售票员，
刚从农场上调。我不信，她说自己和邱岳
峰的女儿在同一个农场，而且是最要好
的朋友。我非常难过，难以名状。她还告
诉了我追悼会的确切时间。
其实邱岳峰在上海人中间早

就有名气了，比我大一辈的“老克
勒”都会说“喔，邱岳峰灵咯”，早
年，他在《可尊敬的妓女》中已经
炉火纯青。上海话邱岳峰的岳字发音特
别，和普通话南辕北辙。邱岳峰是到《简·
爱》登峰造极。怎么他就没了？

我看《简·爱》是在北新泾，上世纪
4;年代后期。新泾电影院就是农村礼堂
加木长凳。因为《简·爱》，这里成为我心
中的一个坐标。《简·爱》的拷贝是全新

的，新得没有一点划痕，色彩浓郁，那时
我迷恋英国老派画家庚斯博罗的油画，
那画面就是庚斯博罗的动态展示。桑恩
菲尔德庄园。
此后的一个星期，我完全在《简·爱》

带来的震撼之中，像一
只呛在蜜里的蜂。甚至
有一些小场景，现在都
历历在目，“你哭了？”
“没有”（简欲上楼，将头

拧过去）“眼泪顺着睫毛落下来了。”这么
通透，没有火气，不动声色，然而电光火
石。

现在说这个话的人躺在鲜花从中。
说实话，我很怕到龙华去。每次
去，心情都会坏到极点，难以修
复。但邱岳峰走，我还是去了，尽
管我跟他从未见过面。那年的春
天特别冷，我见到了很多人，其中

大部分人跟电影这个职业没有关系。我
也见到了刘广宁，她围一条灰绿色的手
织围巾，分发黄花。没有人去惊动那些配
音演员，都很节制。李梓说了一些话，语
气平和，但听得出她非常难过。致悼词的
是韩非，后来才知道他俩是知己。韩非说
到邱岳峰收到过一封外地残疾孩子的

信，想谋求帮助，邱就鼓励
小孩学画画，还长期寄文
具去。韩非也可怜巴巴的，
那一辈人，都像被人玩残
的鸟，心思重重，小心翼
翼。最后是邱岳峰的儿子，
一个削瘦苍白敏感的少
年，我想，邱岳峰年轻时应
该就这模样！轮到他说话
了，他的第一句话是：“爸
爸，你还听得到我的声音
吗？”这时候，全场的人感
情终于难以抑制。
我随人群瞻仰了邱岳

峰的遗容，他西装领带，风
度极好地躺在那里。他就
是罗切斯特，他的嘴也是
凹于下巴的那类，但是，它
再也不会发出声音了，哪
怕是一个短句。从那一天
起，我的傻癫癫的日子也
结束了，我成了一个正常
的人。

! ! ! !那一溜鞋子% 请

看明日本栏&

独自盛放
赵玉龙

! ! ! !台风天，雨水浸淫。道路积水为患。像阴郁心情
无处排遣。室内空气浑浊。早晨醒来，咽喉发痛。咽
喉疾患已久，药片已经没有作用。始终不能很好照顾
自己。早晨醒来后，冲一个凉水澡，看一个小时书。
整理已经拍好的照片。日子可以这样度过。问自己，
是否可以永远这样，一个人自己生活。
始终觉得，我很难和别人相处。我觉得自己是个

无情之人，冷漠、残忍。不愿意受到任何束缚。不愿
意受别人的干涉。我只想要过自己的生活。唯一愿
望，生命可以如植物般充满汁液，独自盛放。
行走，前进。不断往前面行走。往纵深行走。

布卢明顿的雨 !速写" 肖复兴


